

FERRO
CARRILES.

Servicio de Trenes.
De Palma á Manacor y La Puebla
3'45 (mixto), 8'30 m.—2'15 y 5 (mixto) t.
De Manacor á Palma
4'5, 7'45 y 11'33 (mixto) m.—3'45 t.
De Manacor á La Puebla
4'5 (mixto) mañana.—3'45 tarde.
De La Puebla á Palma
4'45, 8'15 y 12'45 (mixto) m.—6'15 t.
De La Puebla á Manacor
4'45 (mixto) mañana.—6'15 tarde.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,
Y EN LA IMPRENTA DE B. ROTGER,
Palacio, 2 y 4.

LA OPINION.

PERIÓDICO POLITICO.

Redaccion y Administracion: Plaza de Santa Eulalia, 1 principal.
Despacho, de 8 á 11 de la mañana.

VAPORES
CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alican-
te.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 3 t. Ba-
celona.—Miér. 4 t. Mahon por Alcudia.
—Juev. 5 t. Valencia.—Dom. 8 m. Barce-
lona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—
—9 m. Mahon por Alcudia.—Miér. 3 t.
Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.
—10 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado
7 m. Barcelona.

PRECIO DE SUSCRICION.

1 PESETA AL MES.

LA OPINION.

EL PRESIDIO DE PALMA

Y LA ISLA DE CABRERA.

Nos disponíamos á volver á tratar el asunto que nuestro epígrafe indica cumpliendo así la palabra que empeñamos, cuando llega á nuestra redaccion, *El Penitenciario*, ocupándose de la cuestion por nosotros abordada, nombrándonos y extendiéndose en serias consideraciones.

De las noticias que ha recogido el colega madrileño de labios del señor Bosch, Director de Establecimientos penales, de los documentos consultados, tales como la *Reseña general de la isla de Cabrera*, escrita por el Brigadier D. José Lopez Pinto y de la obra publicada en 1835 por el Depósito hidrográfico de Madrid titulada *Derrotero de las costas de España* precedido de un prólogo del Brigadier de la Armada Sr. Tofiño, forma juicio *El Penitenciario* y aboga por la conveniencia de establecer en nuestra isla vecina una penitenciaría agrícola.

Hónranos sobremanera que colega tan entendido abogue por el pensamiento que impulsó nuestra pluma, y no quisiéramos morir sin haber visto consumarse la desaparicion del presidio de Palma en primer término, y su establecimiento en la isla de Cabrera después, si el Gobierno puede llevarlo á cabo.

Hoy mas que nunca y con mas razones de las que aducíamos en 1873, nos sentimos inclinados á pedir un dia y otro que se desaloje el ex-convento de monjas del Olivar, aunque debiera servir luego para albergue de frailes, que es bastante decir.

No hace mucho tiempo que solamente existian en dicho edificio unos 140 presidiarios extinguiendo las penas correccionales á que fueron condenados: hoy, y á consecuencia del Decreto del año pasado que previene que los sentenciados á cadena, reclusion ó relegacion temporal—12 á 20 años—han de cumplir su pena, entre otros presidios en el de Palma, tenemos mas de 300 criminales, la flor y nata de lo que en el ramo produce Es-

FOLLETIN.

EL ROBO DEL TOISON.

(Conclusion.)

sabe que hay interés en desquiciar á toda la familia; y que la idea antidinástica tanto debe proponerse disminuir el prestigio de la madre y esposa como el del marido.

«No os alegréis tanto de esa falta de documentos que hay en los Autos, porque no significa nada. Tomad vuestras precauciones para el porvenir, que es poco tranquilizador; y temed ^{su} los ^{los} lazos y emboscadas de última hora. En vano decís que el buen sentido del público separará la causa del Señor; de la de la Señora; creed que no será dable lograrlo. La mujer y el marido son solidarios, y si cae el uno, arrastrará consigo á la otra. Mucho sentiría que lo imagináseis de otro modo; pues

paña, instalados en una de las calles mas importantes de nuestra poblacion, empleando sus ócios *corrigiéndose*, es decir endureciendo su corazon, comunicándose las propias hazañas, urdiendo planes, holgazaneando, riñiendo y proyectando rebos, asesinatos y evasiones, y siguiendo en su categoria de malvadas en vez de redimirse por el trabajo, volviéndolos la sociedad á la condicion de *hombres*.

Si el Gobierno juzga que por las circunstancias especiales de nuestras islas, conviene el mantenimiento de un penal, ninguna tan á propósito como Cabrera y de aquí que en ella nos fijáramos con preferencia si bien lo principal para nosotros es la desaparicion del de Palma.

Francia, Australia, Inglaterra y Suiza nos proporcionan ejemplos que imitar: ¿porqué de un salto no nos colocamos á su lado en cuestion facilísima de resolver ya que la naturaleza nos brinda con las condiciones incomparables de una isla desprendida de la roca en que vivimos? ¿á qué empeñarnos en pensar en Fernando Poo, tierra mortífera y sepulcro, hasta de hombres políticos, llevados allí por la saña gubernamental, y en las Marianas cuyo largo y costisimo viaje las hace poco menos que inútiles para colonia penitenciaría?

Las ventajas que las Baleares reportarian con el establecimiento en Cabrera de un presidio modelo, aparte del inmenso bien de echarnos fuera la mancha y la amenaza existente en la calle de San Miguel, serian incalculables.

Ciertos materiales de construccion y las provisiones de boca, de aquí saldrían: los jornaleros que en bastantes años de sequía y resintiéndose de la crisis general han mendigado á lejanas tierras su subsistencia, en Cabrera hallarian ocupacion: los Mahoneses esos infelices hermanos nuestros que emigran á Argel, á Buenos Aires y Montevideo obligados por la falta de trabajo de su isla, en Cabrera remediarían sus necesidades: las contratas que tendrían que celebrarse para las importantes construccion del establecimiento, traerian sin duda riquezas á esta Isla, como la han traído la

puedo aseguráros que la opinion pública no hará sutiles distinciones entre las personas. Esto lo harían los filósofos; y hay pocos filósofos en el mundo.»

Como habrá podido ver el público, en estas cartas está altamente reconocida mi inocencia; no solo en ciertas expresiones que se le escapan al conde de Bourgade, sino en el tono general de la correspondencia. ¡Qué espanto, qué prevenciones, qué intrigas, qué desconfianza del éxito, no demuestra el Agente de don Carlos! A pesar de que yo no tenía ninguna prueba evidente contra éste, el Conde de Bourgade, que conocía mi inocencia, temblaba de continuo por el éxito: y hasta vaticinaba siniestramente la derrota.

Cartas de Bourgade á don Ramon Esparza, secretario de doña Margarita.

Milan 1878.

«Mi querido y respetado don Ramon: Por D. Manuel (Barrera, capellan de doña

ereccion de los faros y las obras de la Albufera.

Por otra parte: construccion alguna costara tan poco al gobierno como la de la Isla de Cabrera, si como creemos y los datos recogidos por *El Penitenciario* no mienten, la abundancia de piedra arenisca y asperones de grano fino y grueso, las arcillas, que segun aquel periódico, tal vez puedan dar á las sales grasas el carácter de cales hidráulicas sin perjuicio de la abundancia de calizas de superior calidad cuya explotacion debió hacerse en grande escala en otros tiempos á juzgar por los muchos restos de hornos que se hallan distribuidos por la Isla, llevaban su importante contingente á la minoracion del presupuesto de coste.

Preguntan algunos si los abruptos terrenos de Cabrera podrian producir algo, si el brazo del penado haria fructificar el suelo, si existen aguas; á todo esto contestan afirmativamente los pocos datos históricos que han llegado hasta nosotros; y á ellos les remitimos: y aun cuando no son apropiadas á nuestro temperamento esas inquisiciones de pergaminos tal vez digamos otro dia algo de lo poco que sabemos, siquiera para desvanecer dudas que solo la falta de noticias sugieren.

Escribe *El Fenix*:

«Entre la revolucion de Setiembre, fruto amargo de todas las traiciones y cuyas consecuencias perturbadoras son visibles en todos los centros de la vida española, y la última guerra civil, hay, aunque *El Imparcial* se haga el escandalizado, una inmensa diferencia.»

Es verdad; existe una gran diferencia, y es la siguiente; los defensores de la revolucion de Setiembre pueden ir con orgullo por toda Epropa; en cambio los carlistas van á escandalizar los tribunales extranjeros haciendo asomar la vergüenza á la mejilla de todo hombre honrado.

Los periódicos ministeriales hacen constar el hecho, por nosotros confesado, de no hallarse la democracia española debidamente organizada y dicen que al fin lo reconocemos.

Pues ¿cuándo lo hemos negado?

Precisamente todos nuestros esfuerzos se reconcentran en esa organizacion.

Si la democracia se hallase debidamente organizada, ¿dónde estarían á la

Margarita acabo de saber que llegó Vd. á Paris (sin novedad, y tuvo que salir al día siguiente para *Lion su Mer, donde tomaban baños D. Carlos y doña Margarita*) de donde espero escriba de vez en cuando. Navarra salud necesita Vd. para resistir á tan repetidas idas y vueltas, sin contar revueltas que no faltarán. Verdad es que para servir á la Señora no hay cosa que no parezca gustosa, ni cuesta arriba que no se haga cuesta abajo. Y adelante, como suele decirse. En Milán no disminuye el calor, que sigue siendo de lo mas bárbaro que se pueda aguantar...—Esta carta y la siguiente están en español.

Milan 1878.

«Muy señor mio y apreciablesimo amigo: ya sabrá qué terreno estamos pisando en esta, y como bastaria con unos pocos pasos acertados, para adelantarnos mucho, y dar un nuevo giro al asunto de trascendentes consecuencias, que nos está llamando la

hora de ahora los liberales-conservadores y su política?

Dice *El Tiempo*, que seria muy sensible que los fusionistas, despues de haber tropezado en Valencia, fuesen á caer en San Sebastian.

Nuestro apreciable colega tiene motivos para saber lo peligrosas que son las caidas de San Sebastian.

Pero puede tranquilizarse por la suerte de los fusionistas.

Los liberales no han caido nunca en San Sebastian.

Han hecho caer.

Y si no que lo digan... los carlistas.

Dice *El Fenix*, que así como las Congregaciones religiosas fueron en otros tiempos el gran instrumento de la hegemonía cristiana, hoy pueden serlo... de una ansiada restauracion.

Cabo Peralta, que te resbalas.

El corresponsal que tiene «El Dia» en Vitoria cuenta haberle manifestado lo que sigue un carlista de los que participaron de las fatigas de la primera guerra, casi venerado por la gente joven, persona de vasta ilustracion y de sano juicio, á quien los escándalos de Milan han afligido grandemente:

«Nuestros antiguos reyes marcharon de victoria en victoria á través de la Europa atónita y muda en presencia de tanto valor y de heroísmo tanto; don Carlos ha recorrido tambien Europa de uno á otro extremo; pero ha llevado consigo, no la victoria, sino el escándalo. Para nosotros el rey es el señor que vive nuestra vida, sirviéndonos de espejo, de norte y de guia. ¿Y cómo sin mentir, haciéndonos indignos de nuestra propia estima, hemos de presentar á nuestros hijos como modelo al hombre que mora con su querida en la misma ciudad en que vive su esposa, una esposa modelo? ¡Ah! créame V., yo, que lo he sacrificado todo por la causa, tranquilidad, fortuna, posicion social, mi propia sangre, y, lo que es más, la vida de dos de mis hijos, hubiese preferido morir cien veces á leer en la prensa extranjera los escándalos de Milan.

El corresponsal habla como un libro.

El Liberal:

«Cantan los periódicos ministeriales por anticipado, la próxima victoria electoral.

Las posiciones se dan ya por vencidas, exclaman y tienen razon. El país no está de su parte: sus candidatos serán derrotados; la opinion tiene confianza en el go-

atencion. Inútil seria reproducir en ésta pormenores que han ido ya en otras, y le habrán sido comunicados...—Falta el resto.

Creo haber demostrado suficientemente no solo que los mismos agentes de don Carlos conocian mi inculpabilidad, sino que para echar á perder á un inocente, que no tenía ninguna prueba directa de su inocencia, apelaban á las intrigas mas perversas y á las mas colosas corrupciones. Lea el público, y juzgue.

El Conde Guillermo de Bourgade á su amigo Alejandro Fracasi.

Milan 1878.

«Idolatrado Alejandro mio: Tas cartas de anteaer me han llenado á la vez de dolor y alegría; de dolor, porque veo que sufres, como puede sufrir un leal y noble corazon ante las tristezas que te rodean y el desamparo en que se hallan aquellos seres á quienes amas mas en este mundo;

bierno actual y otorgarán el triunfo á sus amigos.

Cuando las oposiciones hayan convenido al país el poder será suyo.

Cualquiera diría que los actuales gobernantes pidieron el poder á los electores en los últimos días de Diciembre de 1847.

Los conservadores enseñan el camino.

—Dice un colega de Murcia que el día anterior á las corridas de toros en Cartagena, solamente á una casa de préstamos llevaron á empeñar 83 capas, 22 relojes, 47 pañuelos de Manila, 10 cubiertas de cama y 49 bultos que contenían varias prendas de vestir, tanto de hombre como de mujer.

Pamen et circensis decían los romanos; *Pan y toros* dicen todavía por desgracia nuestros españoles. ¿A cuántos están en punto á instrucción estos infelices?

En una lista publicada por *El Siglo Futuro* de las personas que están dispuestas á proteger á los jesuitas, aparece una excelentísima señora ofreciendo incondicionalmente sus servicios personales á dichos religiosos.

De seguro que la liberalidad de esa excelentísima señora será para los neos mística y santa liberalidad.

La «Fé» ha publicado la respuesta que el señor obispo de Plasencia dió á la última circular del ministro de Gracia y Justicia á propósito del descuento exigido al clero. El obispo contesta que de ninguna manera puede acceder á descuento ó donativo de ningún género.

Continúe el gobierno el sistema de contemplaciones con el clero.

A los empleados que trabajan y han de mantener á su familia, se les sujeta á descuento ¿por qué no ha de hacerse lo propio con el clero?

Créese en Ciudadela que con el establecimiento de los frailes y la ayuda de Dios es fácil que se consume el milagro cuya primera parte llamó no hace mucho tiempo la atención general.

Parece ser que aquellos días en que el baron de las Arenas, ex-alcalde de Mahon excomulgado por el obispo Mercader con motivo de la ruidosa cuestion del cementerio no católico, se encontraron en los troncos de los pinos varios cristos resguardados por pequeños cristales. También dijese que en un encinar del mismo predio se observó el mismo fenómeno, y aun cuando la maledicencia atribuyó el hecho á un carpintero que sigilosamente habia ido á aquellos sitios segun refirieron algunos cazadores, la opinion general vacila aun entre creer si aquello es debido á la mano del hombre ó si es un hecho milagroso parecido al de la Sabette.

Los frailes, como gente veraz y experimentada visitaron el predio *Las Arenas*, y de lo que digan enteraremos á nuestros lectores.

Qué riqueza para la isla de Menorca si lograba tener un segundo Lourdes! Pedimos á Dios que los *Cristos del pinar* devuelvan la vista á algun ciego ó sanen algun incurable, siquiera para que nuestros hermanos los menorquines puedan remediar los males que la falta de trabajo les ocasiona.

por otra parte creo en lo que me dices, y me dejo mecer ciegamente por esta dulce idea, que verdaderamente tú y yo nos amamos, y que tú, tú, que yo amo mas que mi vida; tú no tendrías la crueldad de engañarme, y asegurarme, como lo haces y dices, segun veo con mis propios ojos, escrito de tu mano, que tienes necesidad de mi y de mi cariño.»

«Yo tengo tanta necesidad del tuyo; tanta, tanta necesidad de abandonarme completamente á una amistad apasionada y vehemente, que no vivo y trabajo verdaderamente sino para apresurar el día de estrecharte en mis brazos y retenerte en ellos con los celos del español y del bandido. Espero que dentro de pocos días habré terminado estos trabajos, y entonces correré á Roma para abrazarte, aunque no sea sino por un día... Y sin embargo, amigo querido, ayer has dejado de escribirme. Ha pasado el día, pasa tambien el de hoy,

SECCION LOCAL.

Un libro curioso.—Hemos recibido de Madrid ejemplares del libro titulado *El Robo del toison*, en el que se hace una minuciosa y completa reseña de la vista celebrada ante el jurado de Milan del proceso instruido á instancia de D. Carlos de Borbon contra el general carlista Boet.

El Robo del toison libro de abundante lectura y esmerada tipografía, en el cual se amplian mucho los extractos publicados hasta hoy por la prensa, es un documento curioso y de gran interés, ya por la indole del proceso, que es hoy escándalo de Europa, ya por los personajes que en él intervinieron; los cuales son muy conocidos en España.

La siguiente conversacion oimos la otra noche en la calle de Fortuñy, á dos caballeros que estaban detenidos en el portal de un zaguan de una antigua casa:

—Vamos, diga V. lo que quiera, ha hecho muy mal en publicar su comunicado. Tiene demasiada vanidad, y nada grande hay en él que la legitime. Ir á romper lanzas con un periódico que le alaba, tal vez para complacer á algunos amigos, y salir despues para pagar tal favor con tamaño salida de tono!

—Que quiere V. querido amigo, á él no le conviene que se le diga que es político, por mas que frecuente esta casa, y meta la pata en los *sabrosos manjares* que en ella confeccionan nuestros santos y virtuosos amigos. Conviene estar bien con todo el mundo, navegar por todas las aguas, buscar la velocidad del *ferro-carri*, y al mismo tiempo ir en sosegado burro. Es cuestion del negocio.

—Si, es verdad, pero nunca por mas vanidad que se tenga, se ha de faltar á las conveniencias sociales, ni á los deberes que la educacion impone.

—Es cierto, pero ¿no vé V. que su credo es impolítico?

Y se metieron los dos en el antro de las dentaduras descubiertas por *El Ancora*, es decir en la misma casa en cuyo portal hablaban los dos caballeros.

La anunciada reunion de las personas que se interesan en favor de las ferias y fiestas que se proyecta verificar en esta capital, celebrada ayer tarde en el Ateneo Balear, estuvo no muy concurrida pero, si muy animada constituyéndose bajo la presidencia de nuestro querido amigo D. Joaquin Fiol, como llevando la representacion de la Comision nominadora y actuando como secretario el que lo es de la propia comision Sr. Escafi.

Abierta la sesion y habiendo hecho el Sr. Presidente algunas manifestaciones relativas al desigmo de la Comision y á los trabajos que habia llevado á cabo, se dió lectura al dictámen de la misma que el Sr. Escafi expresó en los siguientes términos:

La Comision elegida para proponer las personas que han de constituir la Junta organizadora de las ferias que se proponen en esta Capital, y unida por los más laudables propósitos y por la intencion más decidida de llevar á feliz término aquella obra de civilizacion y utilidad, ha meditado con detenimiento el cometido que se le confió y se presenta á dar cuenta de él, si no con la seguridad absoluta de acierto al menos con la conviccion de haber obrado sin mira alguna ajena al proyecto que se desea realizar. La Comision comprende que la Junta Organizadora que ha de estudiar y en

y no me ha llegado ninguna carta. ¿Por qué me sometéis á esta prueba? ¿por qué, *cattivo ragazzo*, no cumples tu palabra, y no me envias cada dia, como me lo habias prometido, noticias de tu querida persona?»

«Comprendo demasiado que no tengo derecho de pedir tanto. Tú has sufrido una desgracia, tú pasas por dolores y cuidados, y no soy yo, amigo tuyo de última hora, quien puede reclamar lo que tu hermana y tu madre tienen el derecho de absorber. Sin embargo, acuérdate de que yo tambien sufro lejos de tí: y que tú serias cruel haciéndome todavia mas amarga mi residencia forzosa en Milan. Quizá el correo de esta noche me traerá algunas líneas tuyas. No te pido cartas largas; me contentaré con media docena de palabras. ¡Por Dios! No me las rehuses. Escaparé á Roma tan pronto como pueda.»—Está en francés, como las demás.

definitiva plantear el referido proyecto, ha de ser mas numerosa que la que se propone. Lo exigen así la variedad y multiplicidad de asuntos que ha de abarcar y que la obligarán á dividirse en varias y distintas secciones. Pero la Comision cree que solo despues de estudiado y aceptado en principio el proyecto que se considere mejor, será dable tener en cuenta los servicios que habrán de llenarse y en su consecuencia escoger las personas que por sus conocimientos y condiciones puedan ser más útiles en sus respectivas esferas. A la Junta organizadora que hoy se nombra, corresponderá por tanto aumentar el número de sus vocales tan luego como haya pensado, aunque solo sean en bosquejo, lo que aquellas ferias han de ser, escogiendo aquellas personas que considere más adecuadas á la mision que han de llenar. Por este motivo propone hoy la Comision un número relativamente reducido de vocales, á fin de dejar á la junta organizadora en disposicion y en libertad de ensanchar su círculo segun las necesidades que sobrevengan.

En la eleccion de estas personas, al par que se ha puesto especial cuidado en evitar toda mira que pudiera ser motivo de preocupacion ó recelo de ninguna clase se ha procurado tener presente la posicion respectiva de los propuestos, en la sociedad, para despertar en todos los terrenos por medio de su influencia, el entusiasmo y la cooperacion general.

La Comision reconoce, que, aun llevando por norma lo expuesto, tenia ancho campo donde escoger, y que por este motivo quedan fuera de la propuesta muchas personas aptas para la realizacion de la empresa de que se trata, entusiastas por auella idea é influyentes en alto grado. En la imposibilidad, empero, de incluir las todas en la Junta, la Comision confia que lejos de ser esto un motivo de su septibilidad, procurarán todas influir así mismo en sus respectivos círculos, para lograr la cooperacion del vecindario todo.

Por último al presentar la Comision la adjunta lista, opina que una vez aceptada, con las modificaciones que acaso se crean convenientes, se someta á la consideracion del M. I. Sr. Gobernador civil de esta provincia y se le suplique encarecidamente su iniciativa para convocar y constituir definitivamente esta Junta. La Comision puede augurar que la digna autoridad que hoy se halla al frente de la provincia, no solo mirá con simpatía el proyecto de que se trata, sino que está dispuesta, á poner de su parte los esfuerzos que sean necesarios para su realizacion, y bajo este concepto la Comision abraja la seguridad de que tan poderosa intervencion puede allanar dificultades á la constitucion de la Junta y facilitar la cooperacion de las demás autoridades.

Las personas que la Comision propone para constituir la Junta organizadora de ferias, son las siguientes:

- Sr. Conde de Ayamans.—D. Antonio Maria Esbert.—Sr. Conde de Montenegro.—D. Gerónimo Roselló.—D. Francisco Roselló.—D. Mariano de Quintana.—Don Ignacio Vidal.—D. Antonio Frontera.—D. Antonio Villalonga Perez.—D. José Maria Quadrado.—D. Tomás Rullan, canónigo.—D. Juan Maura, canónigo.—Don Pablo Sorá.—D. Tomas Quint Zaforteza.—D. Juan Palou y Coll.—D. Pedro Aguiló Cetra.—D. José Maria Matheu.—Don Eusebio Pascual.—D. Francisco Manuel de los Herreros.—D. Fausto Gual de Torrella.—D. Rafael Pomar.—D. Pedro José Gelabert.—D. Jaime Cerdá y Oliver.—D. Antonio Rius, abogado.—D. José Mon-

(Aqui añade el señor Boet otras tres cartas del Conde Bourgade á su amigo Fracassi, cuyo estilo tiene un color mucho mas subido que la preinserta, y que por contener rudos ataques á la moral nos abstenemos de estampar.)

(Luego continúa el señor Boet): Estos son los hombres que en Milan dirigen contra mí la causa del Toison, en representacion del partido carlista y del legitimista europeo; acompañados y ayudados de los abogados Brasca, Dugnani, y últimamente de Pierantoni.

Yo agradezco profundamente al anónimo su generosidad enviando estos papeles; pero si los recogió antes de terminarse la instruccion de la causa, siento en el alma que no los enviara enseguida; porque entonces yo los hubiera presentado á la justicia, y así me evitara 11 meses de estrecha prision; la causa se hubiera sobreseido desde luego; y Bourgade, Retanero y sus

lau.—D. Federico Alabern.—D. Gabriel Alzamora.—D. Miguel Ignacio Guasp.—D. Pedro Font d' els Olers.—D. Juan Burques Zaforteza.

Palma 29 Agosto de 1880.

Joaquin Fiol.—Alejandro Roselló.—Miguel Binimelis.—Rafael Pons Quetglas.—Por D. Benito Pomar, Domingo Es: aff.—Domingo Escafi.

Sin discusion alguna fué aprobado este dictámen, juntamente con la lista de los señores que en ella figuran, á los cuales, á peticion del Sr. Ricard, fueron agregados los que componen la comision nominadora, acuerdo que tambien fué tomado por unanimidad como el antecedente.

Despues de un incidente que propuso el Sr. Serra respecto á la inclusion de representantes de la preusa, á quien dieron conveniente explicacion los señores Presidente y Secretario, se levantó la sesion.

Pocos minutos despues y cuando ya se habian retirado algunos de los señores de la Comision nominadora, llegó al sitio de la reunion D. Bernardo Amer, Secretario de la sociedad *La Protectora*, con plenos poderes de su Junta Directiva para adherirse á los acuerdos que se tomaran y ofrecer la cooperacion de dicha Sociedad.

En la imposibilidad de hacer por sí esta manifestacion á la Asamblea nos suplicó la hiciésemos en su nombre en nuestras columnas á lo cual accedemos gustosísimos, por cuanto esta actitud de la sociedad nombrada viene á dar fuerza y robustecer el pensamiento fundamental el cual veremos, sin duda alguna, convertido en plausible realidad.

Segun publica «El Comercio» del sábado, se dice que el Jefe económico de esta provincia ha solicitado el traslado.

No lo creemos: sería para el país demasiada ventura.

El sábado por la tarde tuvimos un poco de música celestial con la presencia de algunas nubes que nos regalaron unas cuantas exhalaciones seguidas del correspondiente acompañamiento de bombo.

Una de aquellas se nos dijo que habia caído en una chimenea del barrio de la alfarería, sin causar mas daño que algun pequeño desperfecto en ella.

En cuanto á lluvias, muy escasas: de modo que hubo mucho ruido y pocas nueces.

Como anuncio de la fiesta que ha de celebrarse el domingo próximo en el pueblo de Sta. Maria fueron colocadas ayer, al repique de campanas y acompañamiento de gaita y tamboril, las banderas que segun costumbre se ponen en las fiestas de calle de esta ciudad.

Los preparativos que para mayor lucimiento de la misma se hacen sabemos que son dignos del buen gusto de las personas que al frente de ella se han puesto.

Por el pronto sabemos que ademas de la verbena que se celebrará el día 4, el domingo tendrá efecto una solemne funcion de iglesia, en la que se cantará una misa de un reputado maestro: siguiendo luego las *indispensables* corridas, que serán dobles para los caballos; por la noche una escogida banda de esta ciudad amenizará la fiesta; habiendo en los intermedios una vistosa coleccion de fuegos artificiales; que estará á cargo del ya conocido y acreditado Martin Vives, de Pollensa.

Un vistoso globo que para dicho día se está construyendo, será elevado de una manera que proporcionará agradable sorpresa.

cómplices hubieran expiado en los presidios los crímenes de sus corrupciones. ¡Lástima, lástima grande, que existiendo documentos tan preciosos yo haya debido sufrir once meses de cárcel con la mas completa y cruel incomunicacion! Es verdad que ahora podria vengarme terriblemente persiguiendo á aquellos infames con estos manuscritos en la mano. Pero me basta la justicia de la opinion pública. Sépase, pues, que acuso á Retamero y Bourgade de testigos corrompidos y Agentes de corrupcion en la causa del Toison; y que les puedo probar ante los tribunales que aque los papeles son suyos.—C. G. BOET.

La concurrencia, en vista de la animacion que se observa, promete ser numerosa; podria la empresa de los ferro-carri-les, hacer que un tren de los del servicio de los domingos pasase por Santa Maria con direccion á Palma á las diez de la noche, con objeto de facilitar el cómodo regreso á los muchos viajeros que de esta ciudad piensan asistir?

Hacemos esta indicacion, por si la direccion cree oportuno aceptarla lo cual le agradecerian muchas personas á quienes les interesa.

La deliciosa «seccion humorística» del colega neo-rabioso nos habla en su número del sábado de un *antro* en donde se ha descubierto una especie rara de dentaduras, añadiendo que son las famosas quijadas del tiempo de Sansón.

Ahora nos esplicamos el porqué vimos entrar en la redaccion del *Ancora* un veterinario muy amigo de la casa.

La fiesta celebrada en la plaza del Aceite y calles de Vallori, Merced, Feliu y otras contiguas ha sido tambien bastante lucida, habiéndose adornado con arcos de mirto banderolas y farolitos de color todas ellas, lo cual producía vistoso efecto.

El sábado celebróse el indispensable baile en la plaza citada, el cual concluyó como el rosario de la aurora, por haber sobrevenido, cuando se hallaba en su periodo urente una tormenta que descargó algunos chubascos.

Este contratiempo no será obstante para que deje de tener lugar otro esta noche en la misma plaza y el que debia verificarse el sábado en la Merced se celebrará hoy tambien.

Vamos, que los palmesanos no tenemos motivo para quejarnos.

Con tanto baile de boleros; con tanto fraile y tanto jesuita, con un jefe económico como el que se ha servido regalarlos y honrarlos el Sr. Cos-Gayon y con un periódico tan Católico y tan... bufo como el *Ancora*, tenemos la felicidad á las puertas de casa.

Podemos cogerla á dos manos y llenar de ella nuestros bolsillos.

A las ocho de esta mañana ha fondado en este puerto procedente del de Valencia el vapor *Jaime 2.º* conduciendo la correspondencia y pasajeros.

En el vapor de hoy han llegado á esta los diestros,

Francisco Guarino (a) Rondan.
Antonio Martinez (a) Japa.
Felipe Arago (a) El Pequeño y
Luis Jordan (a) Gallardo que, en union de dos aficionados mallorquines deben torear el próximo domingo en esta plaza en sustitucion de los otros que tan mal lo hicieron el pasado domingo.

Veremos si estos lo hacen mejor.

Uno de nuestros apreciables suscritores nos suplica la insercion de las siguientes lineas:

FELANITX 25 de Agosto de 1880.

Dia grande fué el de ayer para este pueblo, importante por su regular riqueza y su crecido vecindario, con motivo de haberse principiado los trabajos de la limpia de su puerto, empleándose para ellos una magnifica draga construida recientemente en Francia. Está, pues, de enhorabuena nuestro nativo pais querido, porque con el suceso que nos ocupa vé colocada la primera piedra, digámoslo así, del edificio de su futura bienandanza. Esto es indudable, en concepto de los inteligentes, puesto que con el buen fondadero que tendrá el puerto debe concurrir forzosamente en el mismo mayor número de buques, de los cuales los habrá de grandes dimensiones imposibilitados ahora de entrar en él, y viene de consecuencia el aumento de tráfico, de comercio marítimo, de riqueza, de felicidad pública. Así lo veamos, y si no lo vemos los que hemos procurado alcanzar la mejora en cuestion, véanlo nuestros hijos, que no podrán menos de bendecir la mano de sus favorecedores, de los que desinteresadamente, sin mas guía que sus nobles sentimientos, interpusieron su valiosa influencia para el logro del mayor de los beneficios para Felanitx. Gracias sean dadas mil veces á esos dignos caballeros, cuyos nombres dejamos de consignar en este escrito por no ofender su modestia, porque bien las merecen, los ilustres varones que tanto se desvivieron en pró de nuestro pueblo. Llor eterno á tan excelentes patrios! ¡No permita Dios que se borre la gratitud de Felanitx hacia ellos, gratitud impresa en nuestros corazones, y que procuremos imprimir en los de nuestros hijos para que sea imperecedera en elanix hacia ellos, y se recuerde constantemente con placer!

Lo que escribimos nos hace pensar en otra concesion de magnitud que recibió Felanitx hace mas de veinte años, la habilitacion de su puerto para el comercio. Dos concesiones, pues, de gran cuantia tiene Felanitx, que aprovechadas convenientemente como lo apetecemos y esperamos, pueden dar resultados magnificos. Y tales concesiones—cosa notable—no han costado ni un céntimo á Felanitx, probando esta circunstancia la honradez indiscutible de los que intervinieron en ellas y en sus preliminares. Lo cual hace doblemente satisfactorias las concesiones otorgadas sin intereses mezquinos, con legalidad y lealtad notorias.—D. V. y S.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

¡ADIOS AL PODER!

«El partido constitucional no es como «Prometeo, para quien de cada desengaño «brotaba una nueva esperanza.»

Esto decia *La Mañana* pocos dias há comentando los discursos pronunciados por el señor Balaguer en Valencia.

Ayer habla todavia mas claro. Sin comparaciones mitológicas declara que ya nada espera el partido constitucional. ¡Confesion franca y sincera que justifica, si justificación necesitaran, nuestras advertencias á ese partido, no pocas veces recibidas, con ceño adusto por el mismo, hoy ya desengañado como si partieran del mas cruel enemigo suyo!

¡Con que fruicion remacha *La Mañana* el clavo del desencanto de los constitucionales! ¡Con cuánta ironía arroja su desilusion al rostro de los conservadores ministeriales!

«Estamos de acuerdo, les dice, en que los constitucionales liberales no serán llamados al poder.

»La permanencia del Sr. Cánovas en él, es cosa poco menos que indiscutible, y claro es que mientras gobierne el Sr. Cánovas, no han de gobernar los constitucionales.

»Recordamos perfectamente haber escrito que para setiembre no era poder el partido constitucional-liberal, tendríamos Cánovas para muchos dias. Setiembre se acerca y Cánovas no cae, y pudiéramos añadir que no caerá por ahora.

»Los conservadores tienen en las Cámaras una mayoría asegurada.

»Para las quejas, las censuras y las voces elocuentes, tiene el Sr. Cánovas una gran contestacion; los votos de sus amigos.

»Sentada la teoria de que una votacion lo arregla todo, no hay cosa mas fácil que ser gobierno.

»La *Gaceta* ha publicado un decreto grave, gravísimo, de tal gravedad que sus mismo autores están asustados. ¿Qué puede suceder, que esta mañana se abran las Cortes y que se interpele al gobierno? Pues el gobierno contestará como mejor le plazca y asunto concluido.

»¿Se quiere que las cosas lleguen mas adelante? ¿Habrá quien sueñe con un voto de censura? Pues el voto de censura se convertirá en voto de confianza.

»Tienen razon los conservadores; está muy lejos el poder para los constitucionales, tan lejos, que nosotros no le esperamos.

»Al Sr. Cánovas no se le derriba; ni siquiera le derriban sus propios decretos. Verdad es que esos decretos únicamente pueden publicarlos un gobierno que se cree inmortal.»

Así habla *La Mañana*.

¡Y bien! ¿Nada mas tiene que decir el partido constitucional, sino que ha penetrado en el alma el desengaño, que ha perdido en absoluto la esperanza, y que acepta resignadamente el papel de mártir? ¿No tendrá voz mas que para quejarse y publicar su desventura?

En tal caso el partido constitucional se asemejará en cierto modo á aquel gladiador antiguo, que recibiendo los rudos golpes de su adversario, solo se preocupaba de llevar las manos al punto dolorido, sin devolver un solo golpe, hasta que al fin cayó al suelo, silbado y despreciado por los espectadores.

La desventura del partido constitucional nace principalmente de haber encaminado todos sus actos á la conquista del poder. De ahí proceden sus debilidades,

sus cambios, sus contradicciones, sus ambigüedades, que en vez de conducirle al logro de sus esperanzas, han dado mayor fuerza al enemigo á quien necesitaba vencer.

Esa preocupacion le ha cegado hasta el punto de dar como única razon de sus pretendientes la necesidad de una política liberal representada y hecha en el gobierno por el partido constitucional.

Pero ¿cómo no ha podido realizarla fuera del poder? ¿No se hubiera conquistado mayores simpatias en el pais, realizándola sin achaque alguno de egoísmo ni ambicion gubernamental? ¿No hubiera entonces igualado y aun superado su fuerza fuera del Parlamento á la fuerza del partido conservador y del Sr. Cánovas dentro de él?

Ahi está el ejemplo del Sr. Balaguer y de los constitucionales de Valencia.

Si es cierto que el partido constitucional se halla desengañado, si no espera ya que el poder vaya á sus manos, proceda en adelante sin subordinar sus actos á aquel objetivo.

No dirija ya sus miradas al poder, sino á la proclamacion magnifica de los constitucionales valencianos, recogida despues por *La Mañana*:

«A la libertad sobre todo y sobre todos.»
(*El Liberal.*)

CORREO DE HOY.

Madrid 28.

—Dicen los periódicos de Sevilla que los vendedores se niegan á admitir monedas lisas de plata á cambio de sus mercancías, fundados en órdenes emanadas de no se sabe quién.

—Por la prensa de provincias corre la absurda noticia de que tendremos un nuevo diluvio en 1881, fundado en que cada seis mil años experimenta la tierra terribles convulsiones, y que en el próximo se verificará un cambio en el eje polar, despues del que no puede venir otra cosa que el diluvio.

—A 40.000 cántaras de vino ascienden las pérdidas ocasionadas por la tormenta de piedra que descargó sobre el término de la Aguilera (Aragon), el dia 22 del actual.

—Con sumo placer leemos en «La Publicidad» de Barcelona:

»Algunos periódicos de Madrid acogen con entusiasmo la idea iniciada por el ilustre decano de los actores españoles, D. José Valero, de elevar por medio de suscripcion nacional, un monumento á la gloriosa memoria de D. Eugenio Hartzenbusch.

»Celebraríamos mucho que el proyecto prosperase, á cuya realizacion contribuirían seguramente todos los amantes de las glorias patrias.»

Tambien nuestro apreciable colega «El Guadalete» de Jerez hace suyos los deseos del Sr. Valero al par que los nuestros.

—Dice «La Gaceta de Cataluña».

»Respecto á la acordada del Tribunal Supremo, que dijimos habia recibido uno de los juzgados de esta capital para instruir diligencias criminales contra una de nuestras primeras autoridades y un funcionario que hace poco tiempo cesó en su cargo, debemos hoy decir que la autoridad á que nos referiamos es el gobernador de la provincia, Sr. Perez Cossio, y el funcionario, el secretario que fué de este gobierno, Sr. Campronon; y que la causa se instruye á instancia de parte por denuncia de detencion arbitraria.»

—Cartas particulares recibidas ayer dicen, que han ocurrido en Puerto-Rico algunas defunciones por efecto de la fiebre.

—Los peregrinos que regresaban de Lourdes, al llegar ayer á la estacion de Montrejeu fueron acogidas por la muchedumbre con gritos de «¡abajo los cruzados!» La agitacion era tan grande, que fué preciso que los jefes de la peregrinacion pasaran la noche en la cárcel.

—Los constitucionales y los demócratas de Reus se han unido para votar un candidato de este último partido.

Tambien ha regresado el señor Orovio. Las amas de cria del régio vástago han sido presentadas en Palacio.

Se espera el general Quesada. Se ha calmado la polémica sobre la cuestion del príncipe de Asturias.

Un pedrisco ha causado en Aguilera, provincia de Búrgos, grandes pérdidas en los viñedos que ha destrozado. Se calcula que pasan de 40.000 cántaras de vino que se ha perdido.

El señor Elduayen ha presentado en el Consejo de ministro varios tratados de comercio internacionales. Tambien se ha presentado el proyecto de construccion de un buque calculándose su coste en 80.000 duros.

Se ha propagado el tratado de propiedad literaria entre España é Inglaterra.

El Nuncio y el señor Elduayen han tenido una estensa conferencia.

Viena 27.—El embajador de Austria saldrá mañana para Olmutz con objeto de presenciar las maniobras militares.

A pesar de los rumores que han circulado en contrario, no es cierto que se haya abandonado definitivamente la idea de una conferencia entre los emperadores de Austria y Rusia, si bien se cree que ha sido aplazada definitivamente.

PARTES TELEGRÁFICOS.

Madrid 28.

El general Martínez Campos ha escrito á los Sres. Sagasta y Alonso Martinez rogándoles anticipen el dia de su regreso á Madrid.

Los periódicos de oposicion publican la protesta de los fusionistas sobre los decretos relativos al principado de Asturias.

La comision asturiana visitará hoy á los reyes y á la princesa Isabel.

Constantinopla 27.

La nota colectiva de las potencias, propósito de la cuestion de Grecia, está redactada en términos muy concisos.

Las potencias mantienen en ella como de absoluta necesidad, los limites fronterizos fijados en la conferencia de Berlin.

Londres 27.

El domingo próximo se cree llegará á Candahar el general Roberts con tropas de refuerzo.

Inmediatamente se intentará levantar el bloqueo de la plaza.

Viena 27.

Parece inminente la demostracion naval de las grandes potencias contra Turquía. Los embajadores han declarado á la Puerta que si la ciudad de Duleigno y su territorio no era entregado inmediatamente al Montenegro, las escuadras de las grandes potencias se presentarán en las aguas del imperio otomano,

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 29 á las 11 m.

(Recibido á las 4 t.)

La Gaceta nada publica de interés general.

Han ocurrido inundaciones en Aragon ocasionando grandísimas pérdidas.

Ha tenido lugar un descarrilamiento en el tren del Norte resultando siete heridos leves.

Han caido numerosas exhalaciones en Madrid sin causar ninguna desgracia personal.

Madrid 29 á las 11'30 m.

(Recibido á las 4'8 t.)

El Director de Rentas afirma que los billetes hipotecarios de Cuba sirven y constituyen depósitos.

A mediados de la semana espéra se al máskes de Molins.

El mártis llegará la Reina Isabel.

Grandísimo retraso en los trenes y telégrafos.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid, 3 p^s 19'90.

Barcelona, 19'90.

Palma, 19'925.

Paris, 18'50.

Coloniales, 133'75.

Nortes, 75'00.

